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1. СМИ о Таймыре 
 

Традиционную долганскую свадьбу сыграли на ВДНХ 
Одним из ярчайших событий минувшей недели стала долганская свадьба, состоявшаяся 

в рамках Дня Красноярского края на международной выставке «Россия» на ВДНХ. Праздник 
рождения молодой семьи Марии Спиридоновой и Алексея Чуприна, прошел с проведением 
национальных обрядов, демонстрацией традиционных костюмов, исполнением песен и 
танцев долганского народа, благопожеланиями старейшин и словами поздравления и 
напутствия от губернатора Красноярского края Михаила Котюкова, главы Таймыра Евгения 
Вершинина. Участие в церемонии принял и Заслуженный коллектив народного творчества РФ 
Таймырский народный ансамбль песни и танца народов Севера «Хэйро». 

День Красноярского края прошел 18 ноября. Насыщенная программа мероприятий 
стартовала с выступления губернатора Михаила Котюкова. Глава одного из крупнейших 
регионов России поделился с гостями выставки достижениями территории в области 
промышленности, сельского хозяйства, науки и искусства. Представил приоритетные проекты 
развития края на ближайшие годы. Рассказал о туристических возможностях территории, 
богатстве природной среды, разнообразии традиций и культуры народов, проживающих в 
крае. 

День Красноярского края завершила концертная программа «Моя Родина — Сибирь!», в 
ходе которой на главной сцене выставки выступили лучшие коллективы Красноярья: от 
южных до самых северных районов. 

 
Оленеводческие хозяйства с помощью краевой поддержки могут укрепить 
материально-техническую базу 

Оленеводческие хозяйства - сельскохозяйственные кооперативы, крестьянско-
фермерские хозяйства, семейные (родовые) общины, индивидуальные предприниматели, 
основным видом деятельности которых является разведение домашних северных оленей – 
получат господдержку в виде грантов. 

Размер гранта составляет от 500 тыс. до 8 млн рублей в зависимости от поголовья 
домашних северных оленей. Эти средства можно направить на укрепление материально-
технической базы: покупку беспилотников, необходимых для поиска стада, кожи юфть для 
упряжи, сетки для коралей, брезента, комбикорма и минеральной подкормки для оленей и др. 

«Оленеводство – важнейшая отрасль традиционного хозяйствования для северных 
народов Красноярского края. В госпрограмме «Сохранение и развитие традиционного образа 
жизни и хозяйственной деятельности КМН» на трехлетний период на развитие оленеводства 
предусмотрены средства в сумме более 800 млн рублей. В этом году мы проиндексировали 
субсидии на содержание оленепоголовья, теперь организовали новую номинацию в 
грантовом конкурсе», - прокомментировал руководитель агентства по развитию северных 
территорий и поддержке КМН Красноярского края Антон Нарчуганов. 

Красноярский край 
 

Григорий Дюкарев стал кандидатом на пост уполномоченного по правам коренных 
малочисленных народов Красноярского края 

В Красноярском крае представили кандидата на должность уполномоченного по правам 
коренных малочисленных народов. На должность претендует Григорий Дюкарев. Вопрос о 
согласовании его кандидатуры рассмотрели на заседании комитета по развитию северных 
территорий Заксобрания края. Утвердить Григория Дюкарева на пост планируют на 
ближайшей сессии ЗС, которая пройдет 23 ноября. 

Действующий омбудсмен Семен Пальчин досрочно покинул должность. Он проработал 
на посту 15 лет. 

ГорНовости 
 
 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

3 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Дудинская гимназия отметила тридцатилетний юбилей 

Празднование 30-летия Дудинской гимназии прошло в концертном зале учреждения 17 
ноября. Слова поздравлений в адрес педагогического коллектива звучали от председателя 
районного Совета депутатов Владимира Шишова, главы города Дудинки Юрия Гурина, 
заместителя главы Таймыра — начальника управления по делам ГО и ЧС администрации 
района Андрея Шопина и исполняющей обязанности начальника управления образования 
Администрации ТДНМР Ольги Ленивцевой. 

«Приятно поздравить с 30-летием великолепный коллектив педагогов, учеников, 
выпускников, многочисленных родителей детей нашей Дудинской гимназии, и все то 
сообщество, которое причастно к сегодняшнему событию. Особенно хочется поблагодарить 
ветеранов, заложивших основу учреждения, и молодых педагогов, которые, подхватывая эти 
основы, не только их уверенно сохраняют, но и значительно приумножают. Педагоги гимназии 
щедро делятся с ребятишками не только своими знаниями и опытом, подготавливая их ко 
взрослой жизни, но и учат их истории и традициям нашего необъятного Таймыра. Желаю 
всем учителям профессионального долголетия, новаторства в образовательном процессе и 
больше любознательных учеников! Ученикам и их родителям — настойчивости в достижении 
поставленных целей, терпения и, конечно, успехов! С праздником, дорогие друзья!» — 
обратился к виновникам торжества Юрий Гурин. 

Благодарственным письмом Администрации города Дудинки за многолетний 
добросовестный труд, высокое педагогическое мастерство, значительный личный вклад в 
обучение и воспитание подрастающего поколения отмечены учитель математики Надежда 
Барабанова, учитель начальных классов Татьяна Булатова и учитель английского языка 
Татьяна Куриганова. За многолетний добросовестный труд и вклад в обеспечение достойных 
условий для обучения поощрена секретарь Елена Буняева. Кроме этого, директору школы 
Виктории Федоровой вручен сертификат на приобретение ценного подарка для учебного 
учреждения. 
 Всего в этот день грамоты и благодарственные письма от представителей власти 
получили двадцать специалистов, отличившихся в профессиональной деятельности. 
Творческие поздравления присутствующим представили учителя и ученики гимназии, а также 
хореографические коллективы Детско-юношеского центра туризма и творчества «Юниор». 
Трудовые коллективы Дудинки определили команды сильнейших волейболистов 

19 ноября в Доме физкультуры МАУ «Дудинский спортивный комплекс» завершилось 
первенство по волейболу в зачет спартакиады трудовых коллективов города Дудинки в 
мужской лиге. 

В результате упорной борьбы третье место заняла команда «Энергетик», второе — 
«Север», на первую ступень пьедестала поднялись спортсмены команды «Образование». 

Главный судья соревнований — Илья Аксютин. 
 

В Дудинке прошел семейный спортивный фестиваль 
В минувшую пятницу в доме физкультуры прошел спортивный семейный фестиваль 

«Семейная команда». Поприветствовать самые спортивные семьи города и дать старт 
семейному спортивному празднику пришли Глава города Дудинки Юрий Гурин, председатель 
Дудинского городского Совета Сергей Бородин, заместитель Главы Таймыра — начальник 
Управления по делам гражданской обороны и чрезвычайным ситуациям Андрей Шопин, 
заместитель главы города Дудинки — председатель Комитета культуры, молодежной 
политики и спорта Администрации города Татьяна Жиганова. 

«Я абсолютно уверен, что сегодняшние старты добавят вам жизненной энергии, сплотят 
вас не только в командном состязании, а сплотят ваши семейные узы, и останутся в вашей 
памяти добрыми, радостными воспоминаниями», — обратился к участникам глава Дудинки 
Юрий Гурин. 

Творческий подарок — песню «Моя семья» участникам и болельщикам преподнесла 
учащаяся школы искусств им. Б. Н. Молчанова Любовь Губаева. 
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Соревнования прошли в двух лигах: дошкольники и младшие школьники. От 
каждого учреждения было представлено по две семьи, которые и создавали команду. Общее 
количество участников превысило 70 человек. Для победы командам необходимо было 
пройти три этапа: «На лыжах в тундру всей командой», «Гусеница» и «Большие гонки». 
Прохождение эстафеты с элементами полосы препятствий требовало от участников 
слаженности действий, сообразительности, ловкости, проявления поддержки и 
взаимовыручки. 

По итогам соревнований победу одержала дружба. Все участники были награждены 
дипломами, медалями, шарфами и сладкими призами. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
NordStar стала лучшим перевозчиком воздушного транспорта 

Авиакомпания NordStar получила высшую награду национальной премии 
«Транспортная безопасность России – 2023» в номинации «Лучший перевозчик воздушного 
транспорта, реализовавший требования в области обеспечения транспортной безопасности». 

Соискателями в 2023 году стали более сотни организаций. Эксперты оценивали 
множество критериев: от аттестации персонала до оснащения парка воздушных судов. 

В пресс-службе базового авиаперевозчика Норильска отметили, что авиакомпания в 
этом году стала лауреатом премии в пятый раз. Полученным званием авиакомпания 
подтвердила соблюдение высоких стандартов как в области транспортной безопасности, так 
и в сфере обслуживания обеспечения пассажиров на борту. 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Михаил Котюков о ликвидации последствий стихии: «Вопросы электроснабжения, 
освещения и отопления должны быть на постоянном контроле» 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков провел совещание по вопросам 
устранения последствий ураганного ветра. 

В результате разгула стихии самые серьезные повреждения получили кровли зданий, как 
жилые, так и социальные объекты, и линии электропередач. Погибших и травмированных нет. 

По информации начальника Главного управления МЧС России по региону Игоря Лисина, 
всего для проведения аварийно-восстановительных работ привлечено 186 человек и 65 
единиц техники. Информация о разрушениях объектов уточняется. 

Транспортное сообщение восстановлено в полном объеме, все дороги в проезжем 
состоянии. 

На данный момент без электроэнергии остается 35 тысяч человек в 147 населенных 
пунктах. Сложная обстановка наблюдается в Сухобузимском, Саянском и Ирбейском районах. 
На помощь краевым энергетикам пришли бригады из Бурятии, Тывы и Хакасии. В 
Красноярске электроснабжение всех многоквартирных домов восстановлено. В частном 
секторе краевого центра без электричества остается 40 домов. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «На улице существенно похолодало, и 
в такой ситуации каждая нерешенная проблема представляет серьезную угрозу для людей. 
Прошу максимально оперативно устранить последствия разгула стихии. Вопросы 
электроснабжения, освещения и отопления должны быть на постоянном контроле». 

Также глава региона поручил Правительству региона привлечь для помощи 
муниципальным образованиям при необходимости средства резервного фонда края. Помимо 
этого Михаил Котюков дал поручение наладить систему информирования жителей края через 
рассылку сообщений через операторов сотовой связи. 

Напомним, 19 ноября на районы края обрушился сильный ветер, порывы которого 
местами достигали 30 м/с. Стихия начинает ослабевать, но по прогнозам синоптиков по-
прежнему сохраняется угроза порывов ветра до 25 м/с и более. 
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Ситуация находится на контроле Губернатора края и Главного управления МЧС 
России по региону. 

Красноярский край 
 

Красноярский край не вошел в топ-10 регионов по уровню зарплат 
Красноярский край попал на 12-е место среди регионов России по уровню зарплат в 2023 

году. Тем не менее, аналитики отмечают позитивные изменения – доля высокооплачиваемых 
работников выросла, а низкооплачиваемых, наоборот, не стало больше. Впрочем, это 
наблюдается абсолютно по всей стране. 

Рейтинг подготовили специалисты РИА Рейтинг. Согласно результатам исследования, в 
Красноярском крае 19,7% работников получают зарплату в 100 тыс. рублей и больше. 
Зарплату менее 20 тыс. рублей имеют 2,4%. 

Диапазон типовых зарплат в Красноярском крае составляет 35-83 тыс. рублей в месяц. 
Эксперты отмечают, что несмотря на трудности, с которыми сталкивалась российская 

экономика в последние годы, для рынка труда это период стал скорее позитивным: зарплаты 
за последние 12 месяцев выросли, а безработица обновила исторический минимум. 

При этом аналитики обращают внимание на то, что в России наблюдается достаточно 
большая дифференциация по размеру зарплат. Это связано с региональными 
особенностями. Так, в топ-10 регионов по доле работников с высокими зарплатами вошли 
северные и дальневосточные регионы, а также Москва. А в аутсайдерах оказались 
преимущественно южные национальные республики, а также несколько регионов 
центральной России. 

 ДЕЛА 
 

5. СМИ о России 
 

Путин ответил на приглашение Кадырова посетить Чечню 
Глава Чеченской Республики Рамзан Кадыров во время совещания о передаче 12 

субъектам РФ новой техники для общественного транспорта пригласил президента России 
Владимира Путина посетить регион. В ответ глава государства обратил внимание на 
положительные изменения в субъекте, но отметил, что «многое еще предстоит сделать». 

«Но я хотел бы передать от наших старейшин такие слова. Они меня ругают за то, что 
вы не приезжаете к нам в республику. Вы все сделали для нас: восстановили республику, не 
только автовокзалы, аэропорты, но и вся республика восстановлена. Но вы давно не были у 
нас, поэтому они меня ругают и просили передать вам, чтобы вы приехали к нам в 
республику», – сказал Кадыров. Приглашение глава Чечни озвучил по видеосвязи. 

В ответ Путин поблагодарил Кадырова и сказал, что в регионе произошли впечатляющие 
изменения, но многое еще необходимо сделать. 

«Действительно, республика преобразилась просто. С тех трагических лет, о которых вы 
сейчас вспомнили, до сегодняшнего дня на самом деле прошло не так уж и много времени, а 
не узнать ничего, просто процветающая республика. Многое еще, конечно, нужно сделать, мы 
это прекрасно понимаем, мы с вами в постоянном контакте находимся. Это естественно, что 
многое нужно сделать, но то, что сделано, впечатляет, безусловно», – заявил президент. 

Продолжая тему, Путин вспомнил о планах по переносу столицы из Грозного, поскольку 
там были масштабные разрушения. Но сейчас, после его восстановления, об этом речь не 
идет. 

«Помните, еще был момент, когда мы думали, не перенести ли столицу республики в 
другое место, потому что было разрушено почти все до основания. Теперь эти мысли кажутся 
странными, потому что Грозный – просто замечательный город», – сказал глава российского 
государства. 

28 сентября Путин на встрече с Кадыровым отметил положительную динамику 
экономической и социальной ситуации в республике, которая была налажена благодаря в том 
числе взаимодействию с правительством России. 
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7 октября Кадыров предложил отменить выборы президента, пока идет спецоперация 
на Украине, или провести голосование с одним кандидатом – Путиным, «потому что другого 
человека у нас нет, который мог бы защитить сегодня нашу страну». 

Ведомости 
 

Путин рассказал о поставках транспорта в регионы в 2023 году 
Около 5,5 тысячи автобусов, электробусов и трамваев получат российские регионы в 

2023 году в рамках механизмов поддержки, сообщил президент РФ Владимир Путин.  
"В рамках всех этих механизмов до конца текущего года накопительным итогом в 

регионы поступит порядка 5,5 тысячи автобусов, электробусов и трамваев. Часть этой 
техники субъекты федерации получают сегодня. Еще 3 тысячи автобусов за счет 
специальных казначейских кредитов должно быть поставлено в первом квартале 2024 года", 
— сообщил Путин. 

В понедельник он по видеосвязи принял участие в мероприятии, посвященном передаче 
регионам техники для обновления парка общественного транспорта. 

Чтобы помочь регионам с обновлением общественного транспорта, были задействованы 
новые механизмы финансовой поддержки — специальные казначейские кредиты, напомнил 
президент. Он уточнил, что на эти цели выделено 50 миллиардов рублей, около 3 тысяч 
автобусов передается регионам за счет этих средств и в текущем году. Кроме того, для 
обновления парка широко используются механизмы льготного лизинга, привлекаются 
средства Фонда национального благосостояния, субсидируются проекты по развитию 
городского наземного электрического транспорта, отметил Путин. 

Ежегодное ритмичное обновление техники и "снижение среднего возраста парка 
общественного транспорта по всей стране" президент назвал одним из приоритетов развития 
пассажирских перевозок. 

ПРАЙМ 
 

В ФНС подсчитали доходы государства от налогов россиян 
Общие налоговые поступления в бюджет РФ по итогам 2023 года составят порядка 46 

трлн рублей, сообщил в интервью РБК руководитель Федеральной налоговой службы Даниил 
Егоров. Он также отметил, что по итогам 10 месяцев налог на прибыль дает почти 20% роста. 

Общие поступления в консолидированный бюджет составят примерно 46 трлн рублей. 
Это рост на 9%. Очень хорошо чувствуют себя региональные налоги и сборы, где рост на 
14%, НДФЛ и ненефтегазовые налоги — 13% роста, — сказал Егоров. 

Он добавил, что страховые взносы растут на 29%, однако такое увеличение является 
аномальным, так как в 2022 году имелись определенные отсрочки, которые погашаются в 
этом году. Если исключить данный фактор, страховые окажутся «в той же канве, что и НДФЛ, 
так как база сопоставима». 

По словам главы ФНС, федеральный бюджет входит в положительную зону в районе 1%. 
При этом из-за низких цен на нефть в первом полугодии поступления были ниже, уточнил 
Егоров. 

News.ru 
 

Глава ФНС назвал срок перехода на упрощенные вычеты за лечение и обучение 
Глава Федеральной налоговой службы Даниил Егоров в интервью РБК рассказал, что его 

ведомство сейчас работает над упрощенным порядком вычета за спорт, лечение и обучение. 
«Мы уже автоматизировали инвестиционные и имущественные вычеты. Сами получаем 

о сделках данные из банков и предзаполняем данные для налогоплательщиков. Вторая 
задача — максимально ускорить процесс за счет автоматизации. Теперь идем дальше — 
принят закон, который касается социальных вычетов. Мы в течение 2024 года будем 
апробировать и тестировать информационную систему и каналы связи с источниками данных 
о лечении, обучении, фитнесе и так далее», — сказал Егоров. 

По словам главы ФНС, социальные вычеты в упрощенном порядке ведомство начнет 
предоставлять с 2025 года. 
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Егоров также отметил, что по НДФЛ уже сократили сроки возврата денег, а по НДС 
больше 80% возвращают в течение месяца 

Упростить получение социальных налоговых вычетов без обязательного заполнения 
налоговой декларации правительство предлагало в декабре 2014 года. Соответствующие 
изменения в Налоговый кодекс вступили в силу в 2015 году, а в 2022 году к уже имеющимся 
на тот момент добавились вычеты за спортивно-оздоровительные услуги. Чтобы их оформить 
нужно подтвердить получение услуг с помощью документов, подтверждающих расходы: копий 
договоров и кассовых чеков об оплате услуг. В ФНС рассчитывают освободить граждан от 
этой необходимости. 

В феврале этого года о необходимости увеличить социальные налоговые вычеты (до 
этого времени верхняя планка была ограничена суммой в 120 тыс. руб за календарный год) 
заявил Владимир Путин во время послания к Федеральному собранию. Глава государства 
тогда подчеркнул, что необходимо не только поднять сумму вычета, но и повысить его 
востребованность, чтобы вычет предоставлялся в «проактивном режиме, быстро и 
дистанционно, необременительно для граждан». 

В апреле соответствующий закон приняла Госдума. Речь шла об увеличении размера 
социальных налоговых вычетов по расходам на образование, лечение и покупку лекарств (с 
ограничением верхней планки в 150 тыс. руб). 

РБК 
 

Национальные цели подвергнутся форматированию 
Президентские национальные цели, а вслед за ними и нацпроекты вскоре будут 

пересмотрены. И это потребует от бюджета новых ресурсов. О таких предстоящих 
изменениях сообщил в понедельник глава Минфина Антон Силуанов. А Всероссийский центр 
изучения общественного мнения (ВЦИОМ) объявил, что он планирует выяснить у россиян, от 
каких именно проектов можно уже отказаться, какие надо продлить и чем их следует 
дополнить. Эффективность реализации уходящих в прошлое нацпроектов пока остается под 
вопросом. Попытки ее оценить предпринимались разными ведомствами. В итоге важным 
мерилом стали соцопросы, которые, правда, могут выглядеть противоречиво. 

В ближайшее время россиянам представят отредактированные президентские 
национальные цели развития. О связанных с этим бюджетных тонкостях рассказал в 
понедельник на расширенном заседании комитета Совета Федерации по бюджету и 
финансовым рынкам глава Минфина Антон Силуанов. 

«Мы договорились, когда рассматривали бюджет в ходе парламентских слушаний, что на 
2025-й и последующие годы будут определены с президентом соответствующие 
национальные цели: где-то подкорректированы, где-то определены новые задачи, и под это 
дело мы найдем новые ресурсы», – сообщил сенаторам министр. 

Но, несмотря на это, в новом бюджете все равно учтены необходимые объемы 
реализации существующих национальных проектов в их социальной части: это касается 
демографии, образования и здравоохранения. «Все социальные вопросы в части 
финансирования нацпроектов как элементов реализации национальных целей на следующий 
год определены в полном объеме», – уверил Силуанов. 

Более того, говоря про действующие нацпроекты, Силуанов также подчеркнул, что в 
новом бюджете учтены и протянуты на трехлетку «все публичные обязательства», 
касающиеся, в частности, выплат, зарплат, пособий, школьного питания, доплат за классное 
руководство. «Поэтому нам в следующем году необходимо будет обеспечить 
финансированием те задачи, которые будут обновлены… Но публичные обязательства 
учтены в полном объеме на всей трехлетке», – уточнил министр. 

ВЦИОМ, в свою очередь, сейчас формирует под предстоящее обновление 
национальных целей и нацпроектов базу мнений. Такой вывод можно было сделать из 
выступления директора по работе ВЦИОМ с органами государственной власти Кирилла 
Родина на прошедшем в понедельник заседании Экспертного совета по национальным 
проектам, посвященном их реализации и перспективам. 
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Сначала, опираясь на результаты июньского опроса, Родин перечислил главные 
примеры эффективности нацпроектов, названные россиянами. Топ-10 выглядит так: это 
выросшее число онлайн-сервисов в сфере госуслуг, благоустройство городской среды, 
увеличение производства российской продукции, строительство современных школ, лучшее 
информирование о туристических местах, повышение цифровой грамотности граждан, 
разнообразие туристических предложений, увеличение доступности скоростного интернета, 
обновление общественного транспорта, увеличение численности студентов по IT-
специальностям. Каждый вариант ответа набрал более 70% голосов среди почти 2 тыс. 
опрошенных. 

И хоть это июньские данные и ВЦИОМ в ближайшее время подведет «более крупные 
итоги», но, как считает Родин, «уже сегодня можно сказать, что эти темы действительно 
станут тем послевкусием, которое останется у людей по результатам нескольких лет 
работы». 

Тем не менее социологи, по его уточнению, сейчас собираются закинуть удочку, чтобы 
выяснить, какие новые нацпроекты, по мнению россиян, могли бы стать востребованными, 
какие старые проекты нужно продлить, а какие пора завершить. 

Рассуждая о предстоящем обновлении нацпроектов, Кирилл Родин отметил, что, по его 
мнению, скорее всего можно говорить об их «некотором переформатировании», но с 
сохранением общего содержания. Видимо, иначе будут расставлены акценты, власти учтут 
достигнутые результаты и новые вызовы. Какие-то нацпроекты, по предположению Родина, 
могут перейти в разряд федеральных проектов, то есть не исключено понижение их статуса. 

Другие версии предполагают объединение нескольких нацпроектов и, конечно, 
появление принципиально новых инициатив. 

Тем более что в этом направлении власти уже двигаются, разрабатывая нацпроекты, 
посвященные беспилотникам, экономике данных. Кроме того, президент Владимир Путин 
ранее поручил правительству разработать нацпроект по развитию космической сферы. 

«Когда мы с вами увидим окончательную редакцию национальных целей, тогда уже 
станет более понятно, как именно будут отформатированы нацпроекты», – резюмировал 
Кирилл Родин. 

Проблема, однако, в том, что сама по себе эффективность реализации нацпроектов до 
сих пор остается под вопросом, тем более что непротиворечиво ее оценить тоже оказалось 
непросто. И это следовало бы учесть при «переформатировании». 

Например, в 2019 году Счетная палата запускала специальную информационную 
панель, посвященную мониторингу национальных целей развития, которые были обозначены 
президентом в 2018 году. Но эта панель просуществовала относительно недолго – с учетом 
того, что на фоне произошедших потом событий были пересмотрены и национальные цели, и 
национальные проекты, и сроки реализации (их сдвинули с 2024-го на 2030 год). 

Ранее в этом году «НГ» задавала Счетной палате вопрос о том, ведется ли теперь 
аудиторами в режиме реального времени мониторинг достижения национальных целей. В 
пресс-службе ведомства тогда ответили, что Счетная палата на регулярной основе 
отслеживает ситуацию. Итоги мониторинга отражаются в различных материалах, 
формируемых после контрольных мероприятий, анализа исполнения бюджета и т.п. При этом 
аудиторами учитывается влияние внешних и внутренних условий на фактический уровень 
достижения целей, уточняли в ведомстве. 

…Примечательно, что в топе главных примеров эффективности нацпроектов, который 
привел ВЦИОМ, не оказалось никаких достижений ни в сфере здравоохранения, ни в 
демографической политике. А ведь это, если ориентироваться на соцопросы, одни из самых 
проблемных направлений. 

Например, как следовало из данных фонда «Общественное мнение» (ФОМ), в июне 
этого года 41% из 1,5 тыс. опрошенных сообщили, что, по их оценкам, дела в отечественном 
здравоохранении сейчас обстоят плохо. Еще 41% уточнили, что дела удовлетворительные. И 
только 12% сказали, что дела обстоят хорошо. С одной стороны, оценки улучшились, потому 
что, например, осенью 2018-го о плохом состоянии здравоохранения сообщали 51% 
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опрошенных, об удовлетворительном – 36%, а о хорошем – 7%. С другой стороны, до сих пор 
многие граждане как раз недовольны ситуацией в отечественном здравоохранении. 

 
Или другой пример. По данным ФОМ, весной этого года 37% из 1,5 тыс. опрошенных 

назвали текущий уровень рождаемости в стране низким. Осенью 2020-го так думали 48% 
опрошенных. Однако, несмотря на улучшения, негативные оценки все равно оказались 
самыми распространенными. Потому что о высоком уровне рождаемости весной этого года 
сказали только 29% опрошенных, а о среднем – 24%. И хоть эти опросы не были напрямую 
увязаны с реализацией нацпроектов, они тоже косвенно свидетельствуют о результатах. 

Точно так же противоречиво может выглядеть и статистика. Например, одна из 
национальных целей развития предполагает «сохранение населения, здоровье и 
благополучие людей». И в ее рамках планировалось, что к 2030 году ожидаемая 
продолжительность жизни в стране вырастет до 78 лет. Как сообщил в октябре глава 
Минздрава Михаил Мурашко, по оперативным данным, ожидаемая продолжительность жизни 
в России в 2023-м уже составляет 73,4 года. Это лучше, чем планировалось. «Прогнозный 
показатель был 73,2», – напомнил министр. 

Но достаточно ли этого? Ведь другая задача – обеспечение устойчивого роста 
численности населения РФ – пока не решается, если судить по статистике. Росстат ранее 
отчитался, что население России за 2022 год сократилось более чем на 530 тыс. человек.  

…И самое главное: несмотря на всю критику и все претензии, лучше когда нацпроекты 
есть, чем когда их нет, резюмировал Свириденко. Ведь они обеспечивают сфокусированное, 
а не размытое финансирование. 

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
 
Решение лежит на поверхности. Почему они не рожают. 

Каждый раз, когда я читаю очередную инициативу по увеличению рождаемости в нашей 
стране, мне хочется отбить себе лицо фейспалмами. Когда я читаю отзывы на эти 
инициативы — мне кажется, что я попала в сериал «Рассказ служанки». 

Начну с того, что я бы сразу разделила проблемы абортов и рождаемости в стране. Если 
принимать проблему абортов так, как нам ее преподносит Дмитрий Тараторин, исходя из 
концепции, что «аборт — это убийство», то гораздо проще это убийство предотвратить, чем 
просто запретить его совершать. То есть не доводить до того, чтобы у женщин возникали 
нежелательные беременности. Сделать это крайне просто — это широко пропагандировать 
контрацепцию. Всё просто, нет нежелательной беременности — нет грехов и убийств. 

Но дело в том, что не то чтобы государство и общество сейчас так печется о том, чтобы 
эти женщины не горели в геенне огненной. Наше государство так пытается решить проблему 
демографии. Прикрываясь церковными канонами. 

Но я искренне не могу понять, почему проблему демографии пытаются решать так, как 
пытаются — через предложения запретов, через предложения «роди и отдай» — как вообще 
такие инициативы может озвучивать вслух живая социализированная женщина, мне не ясно. 
Что значит «роди и отдай»? Рождение ребенка и беременность тут сводят до какого-то 
утилитарного понятия — женщины как бесчувственного инкубатора. «Не хочешь растить? Ну 
ладно, ты выноси, а мы вырастим». Вы правда думаете, что это так работает в голове тех 
женщин, которые по каким-то своим личным, как правило, сложным обстоятельствам 
принимают тяжелое решение этого ребенка не рожать? 

Предложение «не ориентировать женщин на получение высшего образования», а 
ориентировать их на семейные ценности — это вообще стук со дна. И я объясню почему. Не 
потому, что семейные ценности — это плохо. Семейные ценности — это прекрасно. 

Но вот это предложение в контексте современной российской реальности, когда 70 
браков из 100 заканчиваются разводом, выглядит удивительно. Как и все предыдущие 
предложения. 
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Потому что из этого уравнения возвращения семейных ценностей 
удивительным образом исключены мужчины. Как будто дети в женщинах и семейные 
ценности в обществе самозарождаются без участия второй стороны. 

Давайте смотреть правде в глаза — у нас довольно традиционное общество, даже 
учитывая его урбанизированность. И среднестатистическая российская девушка всё еще 
мечтает о белом платье, красивой свадьбе, хорошем муже, детях и счастливой семье. 
Последнее — ключевое. О семье. Не о статусе стигматизированного в нашем обществе 
понятия «разведенка с прицепом». А то и с двумя. 

Что видит вокруг себя среднестатистическая девушка? Кучу распавшихся браков и 
вчерашних подруг в красивых белых платьях, которые тянут на себе ребенка, двух, трех, с 
трудом выбивая алименты из бывшего мужа, который, скорее всего, видит детей в лучшем 
случае два дня в неделю. Или раз в месяц. Об этом ли она мечтала? 

Женщина, у которой кругозор чуть шире букваря, а горизонт планирования чуть дальше 
первой брачной ночи, понимает, что шанс дожить с мужем и детьми в счастливом браке до 
старости — 3 из 10. Не так чтобы обнадеживающая статистика, правда? 

Что в этот момент ей предлагает государство? Оно рьяно пропихивает идею о запрете 
абортов и лишении ее права выбора, предлагает ей меньше учиться, а больше думать о 
семье (которая, скорей всего, закончится разводом), ну, в крайнем случае, — отдай его в 
детдом. 

И у меня есть вопрос — где такой же агрессивный маркетинг по размножению среди 
второй половины участников процесса — среди мужчин? Где все эти плакаты на церковных 
заборах «не бросай нас, папочка!», и оп! Фоточка жены с двумя детьми. Где эти комитеты по 
вопросам защиты семьи, вопросам отцовства, материнства и детства с бесконечными 
заявлениями, что главное предназначение мужчины — это защита и забота о семье и детях? 
Где эти священники, которые из каждого утюга рассказывают, что прелюбодеяние — тяжкий 
грех? А других причин для развода церковь не признает? Где это всё? 

Как так получается, что в обществе, где пропагандируют семейные ценности, количество 
разводов только растет? Может, вы не там пропагандируете? 

Да, ожидаемо, многие сейчас возразят, что инициаторами разводов зачастую становятся 
женщины. И в этот момент всегда задавайте себе вопрос, много ли вы знаете женщин, 
которые ушли из счастливого брака от любящих мужей и заботливых вовлеченных отцов? 

А дело в том, что «семейные ценности» в нашем обществе до сих пор понимают 
исключительно в формате патриархата в классическом его варианте. Когда муж — добытчик, 
жена — красивая. 

В отрыве от современных российских реалий — это красивая формула, которая вполне 
имеет право на жизнь, если пару она устраивает. 

В контексте существующей концепции, когда в семье добытчики, как правило, оба — это 
утопия. Которая быстро разбивается о быт. В статье Петра Акопова «Нужно ли женщинам 
высшее образование?» мельком звучала широко известная в узких кругах теория, что чтобы 
побудить женщин активнее размножаться, надо больше платить мужчинам. 

Что тогда женщина не так будет привязана к вопросам заработка и спокойненько 
нарожает пяток румяных карапузов. Но среднестатистическая женщина в курсе, что с 
вероятностью 7 к 10 муж от нее уйдет. Вместе со своей большой зарплатой. И, с большой 
долей вероятности, или пополнит ряды злостных неплательщиков алиментов, или начнет 
скрывать доходы, или женится еще раз на барышне без прицепов и нарожает вместе с ней 
новых румяных малышей. А она останется с весьма смутными перспективами. 

Есть четкое ощущение, что наше государство ходит кругами вокруг снижающейся 
рождаемости и пытается затушить этот пожар бензином. Вместо реального решения проблем 
оно туда еще подкидывает дров, которые адекватных не маргинализированных женщин 
могут, конечно, побудить как можно активнее предохранятся, но уж точно не больше рожать. 

А решение лежит на поверхности. Что нужно женщине, да и любой самке, 
вынашивающей потомство, чтобы это потомство производить? Это безопасность. Абсолютно 
природное объяснение. 
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Защитите материнство. Возведите его в обществе в культ, если угодно. Как вы 
собираетесь это делать в обществе, где «разведенка с прицепом» — это позорное клеймо, а 
количество разводов 70 к 100 бракам? Это нонсенс. 

Это одно из главных противоречий в условиях пресловутого демографического 
перехода, когда с одной стороны государство вам кричит «рожай!», а с другой своими 
собственными руками делает кумиром современных девочек Инстасамку, которая просто 
живое воплощение того самого индивидуализма — бабки, сиськи, «за деньги — да!». Вы 
хотите, чтобы эти девочки, которые сейчас в унисон цитируют «хочу импланты — иду к 
врачу!», потом чудесным образом перевоплотились в благообразных матерей большого 
семейства? 

Это так не сработает. И решать эти проблемы надо исходя из того, что есть. Государство 
должно принять простой факт, что женщина хочет рожать в безопасной семье. Такой, как ей в 
детстве рассказали, где муж — защитник, опора и добытчик, а не еще один ребенок в семье, 
который, когда ему стало перепадать меньше внимания и жена перестала быть похожа на 
фотомодель, просто уходит к другой. 

Требования к женщине в нашем обществе и так довольно высоки — ты должна быть 
красивой (всегда! а то муж уйдет), должна быть хорошей матерью, у которой ребенок чист, 
опрятен, ходит в несколько кружков, хорошо учится и вовремя делает уроки, муж доволен и 
обласкан, при этом ты должна быть самодостаточной интересной личностью, работать и 
зарабатывать, дом — полная чаша. При этом если вдруг ты осталась одна — то «ты что? Не 
видела, от кого рожала?». А дайте других, никто не хочет рожать детей от мужчин, которые 
потом уйдут. 

Хотите крепкие семьи? Пропагандируйте это среди мужчин! Среднестатистическая 
российская женщина и так хочет семью по определению. Среди женщин это 
пропагандировать не надо. 

Просто большинство женщин не слепые, они быстро понимают, что тот самый 
патриархат, который ей обещали, — он остался где-то в детских сказках. А теперь надо 
позаботиться о себе самой. И если родишь детей, о них ты тоже будешь заботиться сама. 

И вот тут долг государства признать, что да. Муж от тебя, с большой долей вероятности, 
уйдет. Но государство — нет. «Мы тебя не бросим!» — такая должна быть стратегия у 
государства по отношению к матерям. Женщина должны быть уверена, что если она родит и 
останется одна, качество ее жизни не будет на грани выживания. 

Должно быть гарантированное жилье, хотя бы социальное и хотя бы до 
совершеннолетия младшего, для матерей с детьми, которые в этом жилье нуждаются. И оно 
должно быть соразмерно количеству детей. 

Должны быть гарантированные хорошие ясли, если женщина вынуждена работать с 
совсем маленькими детьми на руках. 

Должна быть абсолютная защита со стороны трудовой инспекции для мам с маленькими 
детьми, которые пытаются устроится на работу — ведь номинальный декрет у нас три года, 
но фактические выплаты 40% от зарплаты только до полутора лет. Много ли вы знаете 
работодателей, которые мечтают взять на работу сотрудницу с грудничком? 

Работодателям надо законодательно запретить на стадии приема на работу задавать 
вопросы «сколько у вас детей? Какого возраста? Планируете ли вы рожать?», материнство не 
должно быть дискриминирующим признаком ни при приеме на работу, ни для карьерного 
роста. 

Да, это жестоко по отношению к работодателям, но как писал Пётр Акопов, такая ли это 
высокая цена в контексте вопроса повышения рождаемости? 

Хотите детей? Поднимайте пособия. Логика 40% от зарплаты подразумевает, что 
остальные нужды закроет кто-то другой. Которые, как мы понимаем, с появлением ребенка 
только растут, а никак не уменьшаются на 60%. Но, как мы понимаем, гарантии тут слабые. 
По разной статистике, от 40% до 50% разводов приходятся на первые пять лет ребенка. То 
есть на самый сложный период. Когда в садик — очередь, в садике ребенок всё время 
болеет, работодатели как только слышат, что твоему ребенку — три года, тут же находят 
другого кандидата. 
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Нужна социальная инфраструктура — ясли, сады, школы с продленками, 
социальные няни, все эти вещи, которые дадут возможность женщине не зависеть от 
обстоятельств извне, а жить нормальной жизнью, если так сложилось, что она вынуждена 
растить ребенка одна. 

Ощущение безопасности и защищенности — вот что должно давать государство. Что — 
ты роди, мы прикроем! Мы рядом, мы за тебя! 

Надо жилье — дадим. Денег — добавим. Работодателя — прижучим. Алименты — 
получим и передадим. 

Все эти решения — они должны быть вот уже сегодня, здесь и сейчас. Потому что 
рождаемость падает сейчас и семьи распадаются тоже сейчас. 

А другой рукой государство должно решать куда более глобальную проблему тех самых 
семейных ценностей. 

И решать их не только в женской матке, а среди мужчин — пропагандировать 
вовлеченное отцовство, порицать разводы с женами, у которых на руках маленькие дети, 
рассказывать, что отцы должны участвовать в процессе воспитания наравне с матерями, что 
послеродовая депрессия — это не блажь, а болезнь, что женщине тяжело одной и долг 
мужчины — не только принести зарплату и лечь на диван, а участвовать в выращивании 
ребенка наравне. Что семейная жизнь и дети — это труд двоих, что «вторая смена» после 
работы — приготовь, постирай, сделай уроки — это обязанности обоих. Не платить алименты 
— позорно. Не участвовать в жизни детей после развода — нельзя. Если дети нужны всем в 
государстве, давайте уже участвовать в процессе их выращивания наравне. 

Я понимаю, что у государства велик соблазн женщин загнать обратно в условия, когда 
она не будет учиться, работать и иметь других интересов, кроме семьи. Это скрепно, 
традиционно и ничего не надо придумывать. 

Но это не выход и это, будем честны, антигуманно и нереально. Признайте уже, что в 
процессе деторождения у женщины — ключевая роль. А так как она полноценный член 
общества, ей надо создать условия, когда качество ее жизни при наличии детей не просядет 
до грани нищеты и зависимости от доброй воли отца этих детей. 

Надо просто перестать не замечать слона в посудной лавке и признать — огромное 
количество детей в нашей стране растет только с матерями. Без отцов. И сделать так, чтобы 
эти женщины перестали бояться остаться одни. И тогда уже, параллельно, а не вместо, 
озаботиться вопросами того, почему они остаются одни. 

Помощь государства не должна ограничиваться пропагандой, как здорово быть мамой, а 
за аборт ты будешь вечно гореть в аду. 

Потому что будут ли женщины рожать, зависит от женщин. А захотят ли они рожать — 
зависит от тех условий, которые им предлагает государство, и от тех мужчин, которые рядом 
с ними. 

ИА Регнум 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 21.11.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 88,50 ▼ 0, 63 

EUR 96,66 ▼ 0, 11 
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8. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 


